
1

 

採認中國學歷、以及開放中國學生來台 

施正鋒 
（東華大學民族發展研究所教授兼原住民民族學院院長） 

自從馬英九總統五二○上台以來，

對於採認中國學歷、以及開放中國學生

來台，步調漸漸加快，一分面有促進

台、中文化交流的用意，另一方面則大

有希冀以中國學生填補國內大專院校招

生不足的意味。前者可以說是站在消費

者的角度，後者則可以生產者的觀點來

看。 
從宏觀的汲取知識當出發點，在早

期，由於國內研究所數目、員額、以及

師資有限，飄洋過海、出國留學儼然是

學子有志更上層樓的唯一選擇，特別是

比較容易獲得獎學金的美國，以及方便

取得居留身份、找到工作的理工科。不

管是西洋、還是東洋，大體有向先進國

家取經的味道。 
近年來，我國學子留學的模式大有

改變，也就是不再侷限於美洲大陸，往

歐洲的人數大幅成長，尤其是英國；另

外，出國的年齡也在降低，而出國唸大

學、甚至於中小學，已經不再是新鮮

事。就多元的價值來看，這種走向應該

是值得鼓勵的。 

比較令人擔心的是，儘管政府並不

承認中國的學歷，前往中國唸書的人越

來越多，也因此，給國家帶來莫大壓

力，尤其是本身就在中國拿學位的立法

委員，儼然就是中國派在台灣的壓力團

體，讓教育部不勝其煩、卻又不敢說

不。 
當然，中國也有一些好學校，只不

過，我們也不要妄自菲薄，中國近年在

歐美大灑銀子、邀請外國教授客座，一

年半載、甚至於三個月也好，條件往往

是在英文的國際期刊上掛上該校的名

字，學術地位看來水漲船高，不過，比

較像是球員打類固醇，只有短期的虛

胖，未必底子就好。 
純粹從服務台商的立場來看，我們

有人在對岸學習他們的法律、或是會計

制度，應該是好事一樁。另外，就知己

知彼、百戰百勝的觀點來看，我們有人

浸淫中國的政治、經濟、社會、或是文

化制度，學成之後，可以變成我們的中

國通，應該也是值得鼓勵。另外，中國

的少數民族政策異於美澳紐加的作法，
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也不仿觀摩比較他山之石。 
然而，中國的大學素質參差不齊，

野雞學校充斥，甚至於文憑造假，令人

防不勝防。就過去的經驗來看，教育部

當然可以每年公佈名單、並且設定畢業

證書認定的程序。只不過，我們又不是

沒有充分的人才培育，為何要接受比我

們落後國家的文憑，特別是需要專業訓

練的醫師等行業？ 
最令人擔心的是，當我們有一批批

博士來自中國，只要政府承認他們的證

書，未來即可進入大學、或是中小學任

教。由於中國迄今是我國最大的威脅，

如果我們放任這些經過中國薰陶者進入

校園，透過價值觀的灌輸，由文化整合

到政治統合，不要說軍事手段，中國連

文攻武嚇都可以免了。 
至於開放中國學生來台就學，可以

從一線、以及三線學校的角度來看。對

於中央研究院、以及一些自認為是一流

的大學來說，如何說服研究生躲在實驗

室，似乎是越來越困難，因此，短期之

內，果真能招徠一群聽話的中國留學

生，或可暫時解決人才的燃眉之急，其

他的是政府的責任，用不著他們擔心。 
然而，就長期而言，如果國家的重

要實驗必須要仰賴外籍兵團，那麼，究

竟是要由何處招募這些高級廉價勞工，

就值得我們再三斟酌。從國家安全的角

度著眼，即使是世界超強的美國，對於

是否開放敏感的科學技術給中國留學生

參與，還是會有相當的顧忌；而中國是

台灣的遠親惡鄰，我們如果是圖個方便

而張臂歡迎中國研究生，豈不是開門揖

盜？更嚴重的是，當美國、日本看我們

對高科技完全不設防的情況下，未來還

願意將新發展的技術轉移給我們嗎？ 
至於招不到學生的學校，大致上是

新進成立的院校，尤其是近來才由專科

學校改制為技術學院、或是由技術學院

變身為科技大學者。當年，決策者懾於

這些學校背後的政治惡勢力，完全不顧

人口少子化的趨勢，終於大學氾濫成

災，簡直就是銀行開放的翻版。現在，

這些學校招不到學生，把腦筋動到招攬

中國留學生，其實，又是一個經濟靠中

國的例子。 
就消費者的眼光來看，如果他們有

錢，為什麼要到台灣來？回顧過去香港

僑生的例子，有辦法的多半會去英國、

或是大英國協的加拿大、澳洲、紐西

蘭，不得已的才來台灣。現在，同樣是

花一大筆錢，中國留學生多半選擇前往

英國，連紐澳的人數都在減少，無非考

慮留下來取得身份、以及就業的難易，

在這種情況之下，台灣可以吸收到哪一

種學生？ 
如果說一線的大學希望吸引的是工

蟻般的理工研究生，求「財」若渴三線

的學院則是人頭為財源，不要說大學

生，連先修班之類的學分班也動腦筋，

可想而知，這些人前來的動機絕非取得

學位而已，勢必有藉機打工、或是假結

婚取身分者，不要說國家安全上的顧

慮，是否會帶來社會問題，也令人心焦

不已。 
我們以為，政府切勿為了討好中

國，魯莽承認中國學歷，否則，乾脆高

舉白旗，連軍事國防都不要了。對於有

心任教大學的博士，只要她／他具有國
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內的碩士，那麼，如果學校覺得是不可

多得的人才，至少也可以先用講師聘

任，然後，督促在短期內（譬如三年）

盡快升等為助理教授。 
至於招不到學生的學校，教育部應

該任其倒閉，不要再曲意呵護、以整個

社會的成本來當廉價的聖誕老人。坦承

而言，己所不欲、勿施於人，我們又何

忍心荼毒中國的小孩？如果唯恐骨牌效

應出現，政府應該繼續鼓勵學校整併，

讓大學可以達到適度的經濟規模。

 


